

BI ALIAN ANNUEL 2022

De multiples
partenariats innovants
pour surmonter une
crise mondiale



Programme
Alimentaire
Mondial

2022 EN CHIFFRES

160 millions de personnes ont reçu une assistance alimentaire qui a contribué à sauver des vies et à transformer des existences

Le WFP est présent dans plus de **120** pays et territoires

Plus de **28** millions de personnes ont bénéficié de programmes de traitement et de prévention de la malnutrition

53% des bénéficiaires étaient des femmes et des filles

Les contributions se sont élevées à **14.1** milliards de dollars É. U.

Les transferts de type monétaire et les bons produits ont représenté **3.3** milliards de dollars

4.8 millions de tonnes de vivres ont été distribuées

88 pays ont reçu un soutien à la faveur de systèmes et de programmes nationaux de protection sociale

23,266 Le WFP compte employés de par le monde*
(87% sur le terrain) [*À la fin de l'ann]

Alors que le WFP a entamé sa soixantième année d'activité, l'écart n'a cessé de se creuser entre les besoins à satisfaire, en hausse, et les ressources disponibles. Le monde s'est ainsi retrouvé à une étape charnière où les besoins alimentaires et nutritionnels dans leur globalité ont atteint un niveau tel que de nombreux pays n'ont plus pu prévenir la surmortalité, assurer la stabilité pour l'avenir et mettre en place des moyens d'existence résilients. Avec ses partenaires, le WFP a œuvré pour empêcher que des chocs futurs ne déclenchent une nouvelle crise alimentaire mondiale, en faisant appel à l'innovation, en s'appuyant sur des partenariats renouvelés et en tirant parti de son engagement en faveur de l'excellence.

2022 a été l'année de la polycrise. De multiples situations d'urgence se sont produites concomitamment, donnant lieu à la crise la plus aiguë et la plus complexe connue en plus de 70 ans dans les domaines de l'aide humanitaire et de la faim. Les répercussions économiques de la pandémie de COVID 19, la persistance et l'aggravation des conflits, ainsi que la multiplication des phénomènes météorologiques extrêmes et l'accentuation de leur ampleur au cours de ce qui a constitué la deuxième année la plus chaude de l'histoire contemporaine, marquée par des épisodes de sécheresse et des inondations qui ont touché des millions de personnes, sont venues s'ajouter aux effets de la guerre en Ukraine. Ce phénomène a entraîné un enchérissement des prix mondiaux des denrées alimentaires, des carburants et des engrais, qui ont atteint des niveaux inconnus jusque-là, et donné lieu à la pire crise des réfugiés de la décennie.

Les besoins ont atteint des niveaux sans précédent. L'interruption des exportations de céréales en provenance de l'Ukraine risquait d'avoir des conséquences dévastatrices pour de nombreux pays déjà au bord du gouffre, notamment l'Afghanistan, l'Éthiopie, la République arabe syrienne, le Soudan du Sud et le Yémen, tandis que les pays à plus faible revenu devaient faire face à une dette croissante et à une inflation galopante, les prix des denrées de base devenant prohibitifs pour beaucoup. En conséquence, 349 millions de personnes - un

nombre record - ont connu la faim aiguë, et quelque 772 000 personnes se sont retrouvées au bord de la famine.

Le WFP a mis en œuvre son Plan stratégique en faisant appel à des partenariats multiples et variés. Il a collaboré avec un large éventail de partenaires pour fournir une assistance alimentaire, financière et nutritionnelle d'urgence, assurer la prestation de services logistiques, renforcer les systèmes nationaux de protection sociale, proposer des solutions adaptées au climat et renforcer la résilience des communautés. En collaboration avec les gouvernements, les organismes des Nations Unies, le Mouvement international de la Croix Rouge et du Croissant Rouge, les organisations non gouvernementales (ONG) internationales et locales, les institutions financières internationales, le secteur privé, le milieu universitaire, les groupes de réflexion et d'autres acteurs, le WFP est parvenu à apporter une assistance alimentaire et nutritionnelle vitale à près de 160 millions de personnes, ce qui a constitué un nouveau record annuel. Dans les zones de conflit, en travaillant de concert avec l'ensemble du système des Nations Unies, il a également pu négocier l'accès de l'aide humanitaire, contribuant à éviter que l'insécurité alimentaire n'atteigne des niveaux catastrophiques dans plusieurs pays. Cet effort collectif a permis de conjurer la famine dans des pays comme l'Afghanistan et la Somalie.

Dans ce contexte, tout en s'évertuant à sauver des vies toujours en plus grand nombre, le WFP et ses partenaires ont continué à s'attaquer aux causes profondes de la faim, s'employant à diversifier les options en matière de sécurité alimentaire envisageables à l'avenir, à élaborer et à mettre à disposition des solutions s'adaptant sans difficulté aux contextes de l'aide humanitaire, du développement et de l'évolution du climat, et à ouvrir une voie durable vers la résilience, la stabilité, l'autosuffisance et la prospérité économique. Il s'agissait notamment de tirer parti des dispositifs nationaux de protection sociale, y compris l'alimentation scolaire, et de renforcer les systèmes alimentaires. Le WFP a investi dans des solutions évolutives, s'attachant à faire en sorte que l'ensemble de ses activités tiennent compte de la nécessité de s'adapter aux changements climatiques.

Le WFP n'a cessé de jouer un rôle moteur en tant que prestataire de services communs pour la communauté de l'aide humanitaire et du développement. Au moyen de ses avions, navires et camions, il a assuré l'acheminement des fournitures et du fret humanitaires, ainsi que le transport de plus de 390 000 passagers, vers des centaines de destinations. Parallèlement, il a continué d'opter pour une approche coordonnée, évolutive et durable pour mesurer et réduire l'impact de son action sur l'environnement, en coordination avec d'autres organisations humanitaires.

Le travail du WFP dans le domaine de la résilience climatique

Grâce à son expérience en matière de gestion des risques et des vulnérabilités au moyen de systèmes de préparation et d'alerte rapide, le WFP est parvenu à venir en aide à plus de 15 millions de personnes, à qui il a donné les moyens de se préparer aux chocs liés au climat et de mieux en atténuer les effets. Il a également négocié la mise en place dans 14 pays de services de microassurance contre les pertes dues aux phénomènes météorologiques extrêmes. Toute une palette d'outils innovants ont été mis au service du travail du WFP dans le domaine de la résilience climatique, parmi lesquels la télédétection, utilisée pour prévoir, cartographier et analyser les inondations en temps réel.

Le WFP a mis innovations et nouvelles méthodes de travail au service de sa mission et du secteur humanitaire. A l'échelle mondiale, l'intelligence artificielle, la chaîne de blocs, la biotechnologie, l'informatique de pointe et la robotique, ainsi que des produits innovants destinés au grand public, ont été utilisés à l'appui de son travail, bénéficiant à plus de 37 millions de personnes sur toute la planète.

Innover pour l'humanité

La plateforme de télédétection "Cloud to Street" permet de prévoir, de cartographier et d'analyser les inondations en temps réel. En 2022, elle a été utilisée pour apporter un concours à 31 gouvernements et institutions, et elle a permis de cartographier 169 pays et d'assurer le suivi de 500 millions de personnes.

Le programme de repas scolaires PLUS est un outil utilisant l'intelligence artificielle qui permet de créer des menus scolaires abordables et nutritifs à partir d'ingrédients d'origine locale et culturellement acceptables, dont plus de 3 millions d'enfants ont bénéficié en 2022.





L'année 2022 a également été marquée par une mobilisation tous azimuts sans précédent pour faire reculer la faim. Le personnel du WFP, à pied d'œuvre dans la plupart des cas dans des lieux isolés et dangereux, a continué à travailler en faisant preuve d'une détermination et d'un dévouement sans faille.

Ses donateurs et partenaires indéfectibles que sont les gouvernements, les institutions financières internationales, les fondations privées et les particuliers, ont alloué au WFP un montant record de 14,1 milliards de dollars pour sauver des vies et stabiliser les moyens d'existence, soit près de 50 pour cent de ressources supplémentaires par rapport à 2021.

Le WFP est très reconnaissant à l'ensemble des généreux donateurs dont le soutien précieux en 2022 lui a permis de venir en aide à un nombre record de 160 millions de personnes. Grâce aux efforts novateurs déployés en matière de collecte de fonds, le secteur privé est devenu le quatrième donateur du WFP. Cependant, le financement a été loin de correspondre aux besoins étant donné que l'inflation, les perturbations de la chaîne d'approvisionnement et d'autres facteurs ont entraîné un accroissement de 39 pour cent des coûts d'achat des denrées alimentaires entre 2019 et 2022.

UNE RIPOSTE HOMOGENE FACE

Face à une situation d'une telle ampleur et d'une telle complexité, les parties prenantes de l'ensemble du secteur de la sécurité alimentaire et nutritionnelle ont uni leurs forces. Sur toute la planète, le WFP travaille en collaboration avec des milliers de partenaires, dont des gouvernements, le secteur privé, les organismes des Nations Unies, les institutions financières internationales et des ONG. Parmi plus d'un millier d'ONG partenaires, 85 pour cent sont des organisations locales qui ont de longue date une connaissance directe des

pays et des communautés auxquels le WFP porte assistance ainsi qu'un savoir-faire adapté aux réalités du terrain. En associant et en exploitant des ressources, des données d'expérience et des compétences spécialisées complémentaires, les partenariats noués par le WFP l'aident à assurer son assistance de la manière la plus efficace, la plus efficiente et la mieux adaptée qui soit, à réduire les coûts et à trouver des solutions innovantes aux problèmes rencontrés.

>>

Les partenariats à l'œuvre

Lorsque la guerre a éclaté en Ukraine en février 2022, le WFP s'est employé avec les autorités gouvernementales et plus de 180 partenaires humanitaires, dont des ONG locales, à mettre en place des opérations à partir de zéro et à organiser des distributions en quelques semaines à peine. Ensemble, ils ont fourni une assistance alimentaire et monétaire équivalant à 1,3 milliard de repas aux familles touchées par la guerre, dont 85 pour cent se trouvaient dans des zones proches des lignes de front. Plus de 18 organisations ont recouru à la plateforme Building Blocks du WFP pour coordonner l'assistance monétaire. Cette plateforme, qui fait appel à la technologie de la chaîne de blocs, permet d'enregistrer des informations de manière sécurisée et de coordonner les programmes d'aide de diverses organisations humanitaires. Les économies ainsi réalisées ont permis de secourir

185 000 personnes supplémentaires. L'Ukraine fait partie des trois pays dans lesquels le système Building Blocks a été utilisé en 2022, bénéficiant à 4 millions de personnes au total et permettant d'économiser 3 millions de dollars de frais bancaires.

Au Soudan, un programme a été mené conjointement avec le Fonds des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF) en vue de mettre en place des solutions durables et de venir à bout des obstacles structurels à la paix, à la stabilité et au développement, au profit de près de 300 000 personnes vulnérables. Les événements qui se sont produits récemment dans le pays mettent en évidence la nécessité d'une telle approche concertée et intégrée, prévoyant la création de systèmes alimentaires durables et le renforcement des réseaux à assise communautaire pour essayer de résoudre les conflits locaux et nourrir la confiance.

A DES CRISES SANS PRÉCÉDENT



WFP



World Food Programme

Food Ration Box

L'action concertée a joué un rôle capital dans certaines situations humanitaires complexes. Alors que les conflits, la faim et les phénomènes météorologiques extrêmes n'ont cessé de faire augmenter le nombre de réfugiés, un soutien a continué à être apporté par l'intermédiaire de la plateforme commune du Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés et du WFP, qui couvre l'ensemble des activités ayant trait à l'aide humanitaire et au développement pour faire en sorte que les personnes puissent satisfaire leurs besoins alimentaires de base et autres besoins essentiels, tout en renforçant les moyens d'existence, en favorisant l'inclusion et en accroissant l'autosuffisance. Au Mali, la plateforme commune a permis d'améliorer le ciblage, la mobilisation des communautés, le retour d'information et les appels lancés.

Dans de nombreuses situations de crise, la capacité du WFP à parvenir jusqu'à des régions reculées du monde, où règne l'insécurité, lui a permis d'apporter une assistance vitale aux plus démunis. Dans le



Nord-Kivu, en République démocratique du Congo, où toutes les opérations humanitaires avaient dû être suspendues, le WFP a pu travailler de part et d'autre des lignes de conflit à l'issue des négociations humanitaires menées par ses équipes chargées de la sécurité ainsi que de l'accès et de l'interaction entre acteurs humanitaires et militaires dans le pays.

Le WFP a mis ses atouts et son savoir-faire sur le plan logistique au service de la communauté humanitaire, permettant à divers acteurs humanitaires de poursuivre leurs activités, y compris dans des contextes extrêmement difficiles. En 2022, il a assuré le transport de près de 391 000 personnes appartenant à 732 organisations et de plus de 7 000 tonnes de fret humanitaire léger vers 540 destinations, par l'intermédiaire du Service aérien d'aide humanitaire des Nations Unies. Le réseau d'entrepôts de fournitures humanitaires des Nations Unies que gère le WFP a procédé à l'expédition de 43 900 mètres cubes d'articles de secours et de matériel d'appui à destination de 135 pays par l'intermédiaire de cinq plateformes positionnées à des emplacements stratégiques, tandis que le module de la logistique a assuré la coordination, la gestion de l'information et l'accès à des services communs au profit de près de 500 partenaires humanitaires. Le module des télécommunications d'urgence que dirige le WFP a apporté un appui essentiel sur le plan technique et en matière de gestion de l'information aux opérations menées dans 11 pays.

Le WFP et le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés ont mis en place un service indépendant, UN FLEET, pour aider les entités des Nations Unies à louer les véhicules les mieux adaptés à leurs opérations et assurer l'acquisition de véhicules, leur préparation et leur expédition. Cette approche coordonnée devrait contribuer à réduire les coûts et les émissions ainsi qu'à améliorer la sécurité routière.





Des partenariats pour l'avenir

Avec des partenaires tels que l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture et le Fonds international de développement agricole, le WFP a aidé les pays à mettre en place des programmes d'alimentation scolaire innovants qui contribuaient également à faire face à l'urgence climatique, à transformer les systèmes alimentaires et à réduire l'empreinte carbone grâce à l'achat d'aliments produits localement.

En collaboration avec le Fonds des Nations Unies pour la population et l'UNICEF, le WFP a mené à bien l'initiative "Breaking Barriers to Education" (Lever les obstacles à l'éducation) au Niger et au Tchad, qui visait à s'attaquer aux principaux obstacles à la scolarisation des filles en fournissant à celles-ci des repas scolaires enrichis et des services ciblés en matière de santé sexuelle et procréative et de droits connexes, ainsi que de lutte contre la violence sexiste, et en leur proposant des services de mentorat et un accompagnement. Plus de 127 000 enfants et adolescents ont pu en bénéficier en 2022. Le WFP a également renforcé son partenariat stratégique avec Education Cannot Wait, le premier fonds mondial multilatéral consacré à l'éducation dans les situations d'urgence. A cet égard, il a notamment fait figurer les repas scolaires parmi les interventions prioritaires prévues au titre de son nouveau Plan stratégique, ouvrant ainsi la voie à un accroissement du financement alloué aux programmes menés dans les pays fragiles. Sa collaboration avec le Partenariat mondial pour l'éducation – le plus grand fonds mondial exclusivement consacré à la transformation de l'éducation dans les pays à faible revenu – a permis d'obtenir davantage de fonds en faveur des repas scolaires assurés dans les pays prioritaires, de mener conjointement un travail de sensibilisation au niveau mondial et de rechercher de nouvelles possibilités de financement innovantes.

LA SÉCURITÉ ALIMENTAIRE ET NUTRITIONNELLE EN TANT QUE PRIORITÉ POLITIQUE

Face à la polycrise aux dimensions multiples qui sévit actuellement, la communauté internationale a serré les rangs pour orchestrer une riposte énergétique et homogène, faisant appel à des solutions pratiques et plaçant la sécurité alimentaire et nutritionnelle au cœur du programme politique mondial. Il en est résulté un plaidoyer éloquent et coordonné en faveur d'une action au plus haut niveau, comme le monde en avait rarement vu auparavant.



L'Initiative sur l'exportation de céréales par la mer Noire

Les négociations menées par l'Organisation des Nations Unies (ONU) et la Türkiye en juillet pour reprendre les expéditions de céréales et d'engrais ukrainiens et russes vers les marchés mondiaux ont permis au WFP d'acheminer plus de 380 000 tonnes de blé par divers ports de la mer Noire. Un autre accord a été conclu entre la Fédération de Russie et l'ONU pour permettre à des producteurs russes d'envoyer des engrais à des pays en développement. Le Secrétaire général de l'ONU a demandé au WFP de transporter 20 000 tonnes d'engrais produits par la société russe Uralchem, qui en avait fait don au Gouvernement malawien, en novembre 2022. Le WFP est immensément reconnaissant aux nombreux donateurs qui se sont mobilisés rapidement et avec détermination pour financer généreusement les coûts supplémentaires liés à l'achat, au transport, aux programmes et à la distribution, afin de lui permettre de secourir les personnes démunies par l'intermédiaire de l'initiative sur l'exportation de céréales.

Les dirigeants du Groupe des Sept, qui se sont réunis en Allemagne en juin 2022, ont décidé de débloquer 4,5 milliards de dollars supplémentaires pour protéger de la faim et de la malnutrition les personnes les plus vulnérables de la planète. L'Alliance mondiale pour la sécurité alimentaire, qu'ont mise sur pied ensemble la présidence du Groupe des Sept et le Groupe de la Banque mondiale pour favoriser une réponse immédiate et concertée à la crise mondiale de la faim qui est en cours, a contribué à cette action en lançant en novembre un tableau de bord de la sécurité alimentaire et nutritionnelle dans le monde afin d'accélérer la mise en place d'une riposte rapide.

La décision prise en juillet 2022 par les États membres de l'Organisation mondiale du commerce tendant à exempter les produits alimentaires achetés par le WFP à des fins humanitaires de restrictions à l'exportation a donné un coup de fouet aux mesures prises par celui-

ci pour assurer le bon fonctionnement des chaînes d'approvisionnement alimentaire dans l'ensemble de ses opérations, face aux difficultés rencontrées à l'échelle mondiale en raison de la guerre en Ukraine.

Une volonté politique plus ferme s'est par ailleurs manifestée en faveur de l'action climatique. Fait notable, après des décennies de sensibilisation, les dirigeants du monde entier participant à la Conférence des Nations Unies sur les changements climatiques (COP 27), qui s'est tenue en Égypte en novembre, sont convenus d'établir un fonds relatif aux pertes et dommages en vue d'indemniser les pays vulnérables qui sont menacés au premier chef par la crise climatique.

Alors qu'un comité multinational doit rendre compte à la COP 28 en décembre 2023 de la manière dont ce fonds sera mis en place, le WFP plaidera en faveur de solutions qui protègent les communautés locales et les aident à échapper à la dépendance au crédit ou à une assistance à répétition.

Le Grand Bargain et son modèle d'assistance monétaire

Le WFP s'est allié aux donateurs, aux ONG, au Mouvement international de la Croix Rouge et du Croissant Rouge et à d'autres organismes des Nations Unies pour mettre au point un modèle de coordination de l'assistance monétaire qui renforcera l'efficacité de cette composante incontournable de la protection sociale. Cette approche, issue de l'accord du Grand Bargain (pacte relatif au financement de l'action humanitaire) conclu entre de grands donateurs et diverses organisations en vue d'améliorer l'action humanitaire, prévoit d'associer plus étroitement les groupes nationaux et locaux aux programmes d'assistance monétaire, ainsi que d'accroître la participation des personnes touchées par les crises et d'accentuer la responsabilité à leur égard. Un groupe consultatif mondial sur l'assistance monétaire, auquel participe le WFP, a été créé pour aider les groupes de travail chargés de l'assistance monétaire dans les pays à assurer le passage au nouveau modèle d'ici à mars 2024; le Bureau de la coordination des affaires humanitaires et le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés assurent le secrétariat de ce groupe.



Les gouvernements ont joué un rôle de premier plan dans la conduite des activités visant à juguler la faim et à promouvoir le développement sur leur territoire. À cet égard, les institutions financières internationales se sont imposées comme des acteurs de premier plan. Début 2022, elles ont annoncé l'élaboration d'un plan d'action visant à lutter contre une insécurité alimentaire croissante. Des institutions telles que la Banque africaine de développement, la Banque asiatique de développement, la Banque européenne pour la reconstruction et le développement, la Banque mondiale et le Fonds monétaire international (FMI), se sont engagées à dégager des financements, à élaborer des politiques ainsi qu'à fournir une assistance technique et à mettre à disposition des connaissances pour faire face à la rapide aggravation de la crise, dans le cadre d'une démarche accélérée mise en œuvre à grande échelle. En mai, la Banque mondiale a annoncé qu'une enveloppe de 30 milliards de dollars serait consacrée à des mesures en faveur de la sécurité alimentaire et nutritionnelle, dont 12 milliards de dollars iraient à de nouveaux projets visant à faire face à la crise alimentaire. Cette somme est venue

s'ajouter aux 748 millions de dollars précédemment mis de côté pour répondre aux besoins, principalement dans les lieux les plus durement touchés par la crise. En septembre, le FMI a approuvé la mise en place d'un guichet temporaire pour la riposte aux chocs alimentaires, dans le cadre de ses instruments de financement d'urgence, la Facilité de crédit rapide et l'instrument de financement rapide, des fonds supplémentaires étant prévus pour les pays confrontés à des problèmes pressants touchant la balance des paiements.

Les gouvernements ont pris acte de la valeur ajoutée du WFP dans le cadre de l'action humanitaire et du

LES GOUVERNEMENTS PRENNENT LES RÊNES DE LA RIPOSTE



développement, s'agissant de lutter contre la faim et la malnutrition. Les gouvernements ont choisi de faire appel au WFP pour mettre en œuvre des accords d'une valeur de 647 millions de dollars avec les institutions financières internationales. Plus de 80 pour cent de ces accords concernaient des interventions face à des crises, mais par ses activités le WFP a démontré que son savoir-faire englobe à la fois l'action humanitaire et le développement. Au total, en 2022 ; il a signé des accords de contributions et de prestation de services représentant un montant de 1 milliard de dollars en provenance d'institutions financières internationales, contre 20 millions de dollars en 2019.

La Somalie figure parmi les dix gouvernements ayant alloué le plus de fonds à des activités du WFP. Grâce à un montant de 135 millions de dollars provenant de la Banque mondiale, le Gouvernement et le WFP ont fait bénéficier 183 000 familles rurales de transferts monétaires liés à la nutrition – qui seront étendus à 20 000 familles urbaines supplémentaires en 2023 – et ont fourni des transferts monétaires d'urgence à 155 000 familles touchées par la sécheresse. Les principaux bénéficiaires de tous les transferts monétaires effectués dans le cadre du filet de sécurité Baxnaano mis en place par le

Gouvernement étaient des femmes, qui ont reçu leur argent sous la forme de paiements numériques. Cet engagement en faveur de l'émancipation économique et de l'inclusion financière reflète la volonté du WFP d'œuvrer à la libération du potentiel économique des femmes, meilleur moyen selon lui de parvenir à l'égalité femmes-hommes et d'aider des millions de personnes à échapper à la pauvreté et à l'insécurité alimentaire.

>>



Le Gouvernement pakistanais et le WFP collaborent pour améliorer la nutrition maternelle et infantile

Au Pakistan, le WFP a noué un partenariat avec le Gouvernement pour remédier aux niveaux élevés de malnutrition maternelle et infantile, qu'ont aggravés les répercussions des très fortes pluies de moussons et des vagues de chaleur extrêmes sur la production et la disponibilité de denrées alimentaires. Par l'intermédiaire du filet national de protection sociale, le WFP a proposé un ensemble de mesures intégrées prévoyant la distribution d'aliments nutritifs, l'offre d'un appui sanitaire et d'une assistance monétaire supplémentaire et d'autres formes de soutien. Le Gouvernement lui a alloué une enveloppe de 204 millions de dollars pour mettre en œuvre ce programme pluriannuel, l'objectif étant de venir en aide à 1,7 million de femmes et d'enfants au cours des trois prochaines années. A la faveur du filet national de protection sociale toujours, le WFP a œuvré en collaboration avec d'autres organismes des Nations Unies et partenaires pour fournir des services supplémentaires en matière de santé et de nutrition et garantir une approche coordonnée et multisectorielle. En décembre 2022, le projet avait été mis en œuvre par l'intermédiaire de 247 centres de facilitation dans 102 districts.

Les gouvernements ont également de plus en plus pris acte de l'importance de l'alimentation scolaire pour le développement et les perspectives économiques de leur pays. Ils ont activement contribué aux initiatives relatives à l'alimentation scolaire, et les pays à faible revenu ayant bénéficié de l'assistance technique du WFP ont fait passer le financement national alloué aux repas scolaires de 27 pour cent en 2020 à 41 pour cent en 2022. Grâce au soutien que leur a apporté le WFP, les gouvernements ont pu prêter assistance à 107 millions d'enfants dans le cadre de programmes nationaux.

Au Rwanda, le WFP a aidé le Gouvernement à concevoir et à mettre en œuvre un programme national qui a permis de venir en aide à 3,8 millions d'enfants en 2022, contre 640 000 à peine deux ans plus tôt. Le Gouvernement a ainsi tenu plus tôt que prévu l'engagement pris en 2021 de parvenir à une couverture universelle des repas scolaires dans un délai de deux ans. Au Honduras, où la COVID 19 et la sécheresse ont aggravé la malnutrition, le WFP a aidé le Gouvernement à relancer le programme national de repas scolaires pour porter assistance à 1,3 million d'enfants. Au Bénin, grâce au soutien du WFP, 70 pour cent des aliments achetés pour les repas scolaires avaient été produits localement.





La Coalition pour les repas scolaires

Exemple particulièrement significatif de partenariat stratégique concret, la Coalition s'est élargie pour regrouper 74 pays et 76 organisations partenaires à l'issue de sa première année d'existence. Elle a bénéficié du soutien de plus de 80 parties prenantes, dont les principaux organismes des Nations Unies et les partenaires de développement. Cette Coalition, qui est placée sous la houlette des pays et dont le WFP assure le secrétariat, a contribué à un accroissement du montant des investissements consacrés aux repas scolaires à l'échelle mondiale, celui-ci étant passé de 43 milliards de dollars en 2020 à 48 milliards de dollars en 2022 – 99 pour cent de ce financement provenant du budget des gouvernements eux-mêmes. Cette vaste approche multilatérale a permis à 418 millions d'enfants de bénéficier de repas scolaires dans le monde, soit 30 millions de plus qu'avant la pandémie de COVID 19. Une forte volonté politique, canalisée par la Coalition, a été la clé de cette recrudescence.

Les investissements réalisés depuis 2020 dans le cadre de la stratégie du WFP relative au secteur privé portent leurs fruits. Plus d'un demi-milliard de dollars ont été mobilisés cette année auprès du secteur privé, soit le montant total le plus élevé jamais atteint et plus du double des prévisions initiales pour 2022. La force du secteur privé, qui peut allouer rapidement au WFP des fonds souples pour conduire ses opérations, s'est manifestée en Ukraine, où ce secteur a été le deuxième plus gros donateur de fonds. Les particuliers ont fourni au WFP plus de 104 millions de dollars en 2022, contre 91 millions de dollars l'année précédente. Ce montant comprend 23,7 millions de dollars provenant de l'application Share The Meal et 8,9 millions de dollars provenant de particuliers fortunés.

LE SECTEUR PRIVÉ SE MOBILISE ET MET À DISPOSITION DES RESSOURCES VITALES

Le secteur privé est un partenaire de développement clé, tout particulièrement dans le domaine de la nutrition. Afin de le mobiliser et de l'inciter à œuvrer à ses côtés, le WFP assure notamment la co-organisation du réseau d'entreprises SUN (Mouvement pour le





renforcement de la nutrition), dont les membres, qui sont plus de 1 500 (principalement des petites et moyennes entreprises), se sont engagés à lutter contre la malnutrition à travers leur modèle commercial et leurs pratiques. Le WFP plaide également pour que le secteur des entreprises se mobilise en faveur des priorités nationales en matière de nutrition.

Les partenariats privés stratégiques ont également permis au WFP d'accroître le financement alloué à ses programmes et opérations ainsi que l'impact de ceux-ci. L'entreprise Kerry Group, spécialisée dans le goût et la nutrition, a collaboré avec le WFP pour aider les producteurs laitiers vulnérables au Burundi, en faisant en sorte qu'ils aient les compétences nécessaires pour accroître leur production et leurs revenus, tout en améliorant la nutrition dans les écoles et au sein des communautés. À la fin de l'année 2022, Kerry Group avait contribué à la formation de centaines d'agriculteurs dans la province de Gitega, au Burundi, tout en permettant à 3 100 écoliers d'accéder régulièrement à du lait nutritif d'origine locale.

>>

Il est essentiel de renouveler et d'entretenir les partenariats noués de longue date pour pérenniser les ressources et les approches novatrices qui sont susceptibles d'avoir un impact. Le partenariat établi il y a 15 ans entre le WFP et la société Royal DSM, spécialisée dans la santé, la nutrition et les biosciences, a été prolongé de trois ans afin de poursuivre la transposition à l'échelle mondiale des programmes du WFP axés sur l'enrichissement des aliments – l'un des moyens les plus éprouvés sur le plan scientifique et les plus rentables de lutter à grande échelle contre les carences en micronutriments, que le WFP met en œuvre dans 40 pays. En partenariat avec la Fondation Bill et Melinda Gates, le WFP a tiré parti du dispositif national de protection sociale pour promouvoir en Éthiopie le programme d'enrichissement des aliments, grâce à un don de 5 millions de dollars. Fin 2022, le WFP a également reçu 10,7 millions de dollars de la Fondation Rockefeller pour faciliter l'accès des enfants vulnérables du Bénin, du Ghana, du Honduras et de l'Inde à une alimentation nutritive dans le cadre de programmes de repas scolaires – notamment en mettant l'accent sur les aliments enrichis.

Trouver d'autres formes de financement durable et innovant s'est révélé essentiel, car les besoins n'ont cessé d'augmenter, contrairement aux financements. Parmi les mécanismes précurseurs mis en place par le WFP figure SheCan, qui associe des capitaux collectés auprès de prêteurs favorisant l'investissement d'impact et les fonds alloués par les donateurs du WFP pour financer des microcrédits qui contribuent à l'émancipation économique des femmes. Ce modèle a été appliqué en Zambie, au Rwanda et au Pérou, où il a bénéficié à plus de 10 000 personnes.





Des partenariats au service d'un WFP plus vert

A l'appui des efforts faits par le WFP pour accroître la durabilité environnementale de ses opérations, l'entreprise internationale de fabrication d'emballages et de papier Mondi s'est attachée à améliorer les emballages utilisés dans le cadre des programmes humanitaires du WFP, afin que celui-ci puisse fournir davantage d'aliments sains et nutritifs à un plus grand nombre de personnes démunies tout en évitant les pertes et le gaspillage alimentaires et en réduisant son empreinte carbone.

LA VOIE

Pour surmonter une crise alimentaire et nutritionnelle mondiale d'une telle ampleur, la communauté internationale doit agir de manière concertée et faire montre sans relâche d'une volonté politique affirmée. Le monde est confronté à une crise à plusieurs niveaux qui nécessite une réponse multidimensionnelle, toutes les parties devant se coordonner de manière rationnelle et souple. Ce n'est qu'ainsi qu'il sera possible d'atténuer les répercussions des conflits, de faire face à la crise climatique, d'assurer la libre circulation des denrées alimentaires et d'aider les gouvernements à mettre en place des filets de sécurité adaptés.

POUR ÉLIMINER

Les effets désastreux de l'évolution du climat, des conflits, de la hausse des coûts et de l'instabilité économique sur la sécurité alimentaire mondiale sont appelés à persister. Le soutien et l'engagement politiques actuellement manifestés en faveur d'une action rapide et efficace doivent être pérennisés, y compris la sensibilisation au plus haut niveau qui permet aux personnes vivant dans les environnements les plus fragiles et les plus vulnérables de faire entendre leur voix.

LA FAIM

Échouer dans ce domaine signifie que des millions de personnes qui sont tributaires de l'assistance du WFP se verraient privées de leur seul moyen de survie. Le WFP continuera à prôner la mise en œuvre de solutions collectives et de mesures concertées devant permettre à la fois une riposte efficace et un changement plus en profondeur – qu'il s'agisse de négocier l'accès aux zones où règne l'insécurité, ou bien d'exhorter toutes les

parties à s'engager politiquement en faveur des initiatives de paix et des objectifs liés au climat qui seront abordés plus en détail lors de la COP 28 à la fin de l'année 2023. Le WFP sait qu'il peut compter sur le soutien constant de ses donateurs de longue date, mais il travaillera sans relâche pour trouver de nouvelles possibilités de financement et mobiliser des fonds.

>>



Le rôle des gouvernements sera décisif. Ils devraient être davantage encouragés à donner la priorité aux mesures qui visent à répondre aux besoins alimentaires et nutritionnels immédiats des populations, les institutions financières internationales restant des partenaires essentiels qui peuvent aider à financer les programmes nationaux nécessaires à un changement durable. Le WFP se tient prêt à appuyer encore ces efforts, en mettant à profit six décennies d'expérience et la portée mondiale de son action pour aider à mettre en œuvre des programmes qui contribuent également à renforcer la résilience et à briser le cycle destructeur de la faim récurrente.

Les partenariats, l'efficacité et l'innovation demeureront le moteur de l'action du WFP. Pour repousser ce raz-de-marée de la faim sans précédent, le WFP continuera à travailler main dans la main avec les organismes des Nations Unies et les ONG, les États membres et les acteurs de multiples secteurs. Il s'emploiera à réaliser des gains d'efficacité à toutes les étapes, afin que chaque dollar soit utilisé au mieux. Il se mettra en quête de nouveaux donateurs, en vue de mobiliser un financement accru auprès du secteur privé et de nouer davantage d'alliances avec des entreprises disposant des moyens technologiques nécessaires pour rendre ses opérations humanitaires aussi pointues et efficaces que possible, en s'appuyant sur une culture de l'innovation qui exploite pleinement le pouvoir de la science et des données. Le WFP continuera à jouer un rôle de premier plan pour ce





qui est de renforcer l'analyse en temps réel de la faim et de la vulnérabilité, d'appliquer les normes les plus élevées en matière de gestion des fonds et de respect de l'obligation de rendre compte, et de gérer les vastes services logistiques nécessaires à l'acheminement des acteurs humanitaires et des marchandises partout où ils sont requis, y compris dans les environnements les plus reculés et les plus fragiles.

La sécurité alimentaire est le fondement de toute stratégie efficace de réduction de la pauvreté et de soutien au développement durable. Il ne suffit pas de repousser le moment où la famine éclatera. Il faut faire en sorte de la faire disparaître en luttant de concert contre les causes profondes de la faim et en donnant aux communautés et aux pays les moyens d'échapper à la pauvreté et d'exploiter leur vaste capital humain et tout leur potentiel. En travaillant ensemble et en partenariat, il sera possible de laisser derrière nous cette crise alimentaire et nutritionnelle mondiale et d'ouvrir la voie vers un monde libéré de la faim.

NOS DONATEURS

Le WFP est extrêmement reconnaissant à tous les donateurs et partenaires qui lui ont fait confiance et lui ont permis de porter assistance à un nombre inégalé de personnes, au cours d'une année marquée par des défis extraordinaires. **Merci.**



États Unis d'Amérique
7.2 milliards de dollars
(16.6 millions de dollars)



Allemagne
1.8 milliards de dollars
(697.2 millions de dollars)



Commission Européenne
698 millions de dollars

PRIVATE DONORS

Donateurs Privés
540 millions de dollars
(31.2 millions de dollars)



Canada
443 millions de dollars
(29.3 millions de dollars)



Royaume-Uni
418 millions de dollars
(59.3 millions de dollars)



Japon
265 millions de dollars



Suède
258 millions de dollars
(145.6 millions de dollars)



Autres Fonds et Organismes des Nations Unies*
180 millions de dollars



ONU CERF
177 millions de dollars



Norvège
172 millions de dollars
(59.5 millions de dollars)



France
166 millions de dollars
(23.8 millions de dollars)



Somalie
135 millions de dollars



Banque asiatique de développement
135 millions de dollars



Banque Mondiale
126 millions de dollars



République de Corée
115 millions de dollars
(4.1 millions de dollars)



Australie
113 millions de dollars
(29 millions de dollars)



Suisse
109 millions de dollars
(23.2 millions de dollars)



Pays Bas
107 millions de dollars
(75.4 millions de dollars)



Émirats Arabes Unis
90 millions de dollars

Les chiffres entre parenthèses correspondent aux financements souples dans le total général.

États-Unis d'Amérique	Finlande	Fonds des Nations Unies pour la consolidation de la paix	Bulgarie
Allemagne	Irlande	Ghana	République Unie de Tanzanie
Commission européenne	Arabie saoudite	Philippines	Chypre
Donateurs privés	Fédération de Russie	Nicaragua	Israël
Canada	Bangladesh	Koweït	Thaïlande
Royaume-Uni de Grande-Bretagne et Irlande du Nord	Belgique	Lesotho	Guinée équatoriale
Japon	Honduras	Cambodge	Serbie
Suède	Tchad	Côte d'Ivoire	Croatie
Autres fonds et organismes des Nations Unies*	Inde	Pologne	Micronésie (États fédérés de)
ONU CERF	Burkina Faso	Slovénie	Argentine
Norvège	Luxembourg	Brésil	Estonie
France	Espagne	Timor-Leste	Congo
Somalie	Colombie	Monaco	Andorre
Banque asiatique de développement	Ukraine	Équateur	Kazakhstan
Banque mondiale	Pakistan	El Salvador	Malte
République de Corée	République démocratique du Congo	Indonésie	Maurice
Australie	Autriche	Malaisie	Eswatini
Suisse	Nouvelle-Zélande	Bolivie (État plurinational de)	Société andine de développement
Pays-Bas (Royaume des)	Chine	Zimbabwe	Arménie
Émirats arabes unis	Gambie	Népal	Chili
Fonds de financement commun des Nations Unies pour les pays	Burundi	Kirghizistan	Fonds vert pour le climat
Banque africaine de développement	Togo	Liechtenstein	Fidji
Éthiopie	Qatar	Tadjikistan	Mexique
Italie	Islande	Guinée-Bissau	Bhoutan
Danemark	Pérou	Égypte	Sri Lanka
Haïti	Madagascar	Grèce	
	Sierra Leone	Namibie	
	République centrafricaine	Slovaquie	
	Hongrie	Portugal	
	Malawi	Panama	
	Tchéquie		

Ordre des donateurs par contribution totale

* Hors Fonds central pour les interventions d'urgence (CERF)

Crédits photographiques

Page 2: Des personnes cherchent un refuge après les fortes pluies de moussons qui ont frappé le Pakistan à partir de la mi-juin. Des centaines de milliers de personnes se sont retrouvées privées d'accès à la nourriture, à l'eau potable, à un abri ou encore aux soins de santé de base. WFP/Haris Khalid

Page 3: Mariam reçoit du WFP un assortiment alimentaire mensuel contenant de la farine de blé, de l'huile végétale et des légumes secs, dans le cadre de l'assistance alimentaire que le WFP fournit à près de 13 millions de personnes au Yémen. WFP/Ahmed Basha

Page 5: à Druzhkivka (province de Donetsk), Olena reçoit d'un volontaire de la Croix-Rouge ukrainienne un colis de vivres fourni par le WFP. Le WFP s'est associé à la Croix-Rouge ukrainienne pour distribuer chaque mois à Druzhkivka des colis de vivres à environ 1 500 personnes touchées par la guerre. WFP/Antoine Vallas

Page 6: Alina et ses filles Milana, 5 ans, et Violetta, 1 an, devant leur résidence dans la région de Chernihiv, en Ukraine, qui a été endommagée par un tir de missile. Alina reçoit des bons d'alimentation du WFP pour nourrir sa famille, les prix des denrées alimentaires ayant augmenté de 22 pour cent par rapport à l'année dernière. WFP/Antoine Vallas

Page 7: Des enfants font la queue pour déjeuner à l'école primaire de Gudele West, au Soudan du Sud. Les repas scolaires assurés par le WFP permettent

aux enfants de mieux étudier et d'avoir de meilleurs résultats, ce qui élargit les possibilités d'éducation s'offrant à eux. WFP/Eulalia Berlanga

Page 8: Le navire marchand *Antheia*, affrété par le WFP, transporte du blé du port ukrainien de Chornomorsk au port turc de Samsun, où il sera transformé en farine avant d'être acheminé vers les opérations du WFP en Afghanistan. Ces expéditions ont pu être organisées grâce à l'Initiative sur l'exportation de céréales par la mer Noire. WFP/Gouvernement turc

Page 9: Une femme reçoit une aide monétaire dans un camp de personnes déplacées au Nord Kivu, en République démocratique du Congo. WFP/Michael Castofas

Page 10: Ayan se rend au centre de santé Kabasa, financé par le WFP, pour faire examiner sa fille Mushtaq, âgée de 15 mois, et recevoir des suppléments nutritifs. Ayan s'est réfugiée avec sa famille à Dolow en Somalie pour échapper à Al Shabaab et à la sécheresse persistante. WFP/Samantha Reinders

Page 11: Abdul et Hajani Sattar avec leurs enfants Abdul Jabba, 12 ans, Muhammad Umer, 3 ans, og Sawira, 5 ans, et la petite Shaikila, âgée de 40 jours. Cette famille, originaire de la province de Sindh au Pakistan, reçoit de l'argent dans le cadre du programme BISP Nahonuma, qu'elle utilise pour acheter de la nourriture et des vêtements pour les enfants. WFP/Marco Frattini

Page 12-13: Des élèves profitent d'un repas chaud dans une école primaire

publique de Fingninkanmè, au Bénin, dans le cadre des activités de repas scolaires du WFP. Cette école fait partie des cinq établissements qui ont bénéficié de près de 3 tonnes de maïs fournies par la coopérative de petits exploitants agricoles de Gbenonkpo. WFP/Richard Mbouet

Page 14-15: Du personnel du WFP vérifie des cartons de lait au Burundi, où dans le cadre de ses repas scolaires, le WFP favorise l'approvisionnement auprès des petits exploitants agricoles locaux. WFP/Arete/Fredrik Lerneryd

Page 16-17: Des boîtes de biscuits à haute teneur énergétique sont transportées de l'autre côté du fleuve Bandarban Sangu au Bangladesh. Le WFP a aidé le Gouvernement à distribuer des biscuits à emporter aux enfants bangladais lorsque les écoles sont restées fermées pendant la pandémie de COVID 19. WFP/Sayed Asif

Page 19: Hason Ara Begum, qui participe au programme du WFP axé sur les moyens d'existence qui est mené au profit de la communauté d'accueil de Cox's Bazar, au Bangladesh, prépare un déjeuner à base de curry d'aubergines au moyen de légumes provenant de sa ferme. WFP/Sayed Asif Mahmud

Page 20-21: Deborah Suc (à droite), qui appartient au peuple Poqomchi, travaille actuellement pour le WFP comme technicienne de terrain; elle travaille avec les communautés locales dans la municipalité de San Cristóbal (département d'Alta Verapaz) au Guatemala. WFP/Nelson Pacheco

Pour consulter le rapport en ligne, rendez-vous à l'adresse:

wfp.org/in2022

**© Programme Alimentaire Mondial 2023
Tous droits réservés.**

Les appellations employées dans cette publication et la présentation des données qui y figurent n'impliquent de la part du Programme alimentaire mondial aucune prise de position quant au statut juridique des pays, territoires, villes ou zones ou de leurs autorités, ni quant au tracé de leurs frontières ou limites.

Programme Alimentaire Mondial

Via Cesare Giulio Viola 68/70,
00148 Rome, Italie - T +39 06 65131

wfp.org/fr